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 ََأنزَلَ مِن َو َناء  ِب َوالسّمَاء  ًا  ِفرَاش َلرْضَ  ُكمُ ا َل َعلَ  ِذي جَ ّل  (ا
ِه ّل ِل ْا  ُلو َع َتجْ َل  َف ُكمْ  ّل ًا  ِرزْق ّثمَرَاتِ  ِه مِنَ ال ِب َأخْرَجَ  َف ًء  ِء مَا  السّمَا

َلمُونَ  ْع َت ُتمْ  َأن َو ًا  َداد َأن

                                             صدق الله العظيم
 ) 22سورة البقرة – الية (

الهــــــداء

إلي من أدمنت حبها ،، 

أمي أطال الله عمرها 

إلي من استظل بظله من قدر الزمان،،، 

أبي أطال الله عمره ،،،
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 إلي قلعة النور والمعرفة جامعة السودان

للعلوم والتكنولوجيا 

ًا أهدي هذا البحث ،،،  إليكم جميع

الشكــر والتقديـر 

ًا لله سبحانه وتعالي وصلي الله علي ًل وأخير  الشكر أو
  سيدنا محمد  

 أتقــدم بجزيــل شــكري وعظيــم امتنــاني إلــى جامعــة   
 السودان للعلوم والتنكنولوجيا ممثله في كليــة الدراســات
 العليـــا وأمانـــة الشـــئون العلميـــة وكـــل هيئة التـــدريس

بالدراسات العليا . 
   كما أخص بشكري الدكتور فتح الرحمن الحسن منصــور
 الذي أشرف على هذه الدراسة الــذي كــان نعــم المــوجه

والمعين . 
      كمــا أتقــدم بشــكري لدارة مكتبــة الدراســات العليــا
 بجامعــة الســودان للعلــوم والتكنولوجيــا ، وأســرة شــركة

جياد للسيارات والشاحنات . 
كذلك أخص بالشكر مركز نيوميديا للخدمات

 الشكر موصول إلى كل من مد يد العون والمساعدة فــي
إخراج هذه الدراسة
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مستخلص البحث 
 تمثلت مشكلة البحث في أثر تكاليف الرقابة على الجودة في تسويق المنتجات    

 بشركة جياد للسيارات والشاحنات وكذلك مساهمة تكاليف الرقابة على الجودة في
خفض إجمالي التكاليف الكلية بشركة جياد للسيارات والشاحنات . 

   هدف البحث إلى تعريف وتوضيح مفهوم تكاليف الرقابة على الجودة وطرق قياسها
وتحليلها وبيان تأثيرها على التسويق بشركة جياد للسيارات والشاحنات . 

    إتبع الباحث المنهج الستنباطي لتحديد مشكلة البحث ووضع الفرضيات والمنهج
 تبع الدراسات السابقة ، والمنهجتالستقرائي لختبار الفرضيات والمنهج التاريخي في 

 الوصفي لستخدام أسلوب دراسة الحالة لمعرفة تأثير تكاليف الرقابة على الجودة
في تسويق المنتجات بشركة جياد للسيارات والشاحنات . 

    لغرض تحقيق أهداف البحث إختبر الباحث الفرضيات التية : 

 هنالك علقة ذات دللة احصائية بين تكاليف الرقابة على الجودة واجمالى-
التكاليف بشركة جياد للسيارات والشاحنات .

 اتباع نظام التكاليف الجيد يوفر الرقابة على التكاليف بصورة عامة وتكاليف-
الجودة بصورة خاصة .

 تكاليف الرقابة على الجودة تؤثر على تسويق المنتجات بشركة جياد للسيارات-
والشاحنات . 

تم إثبات صحة جميع الفرضيات . 

تمثلت أهم نتائج هذا البحث في : 

 ؤدي إلى تقليل التكاليف وبالتالي زيادةي الهتمام بتكاليف الرقابة على الجودة -
الرباح في شركة جياد للسيارات والشاحنات . 

 النفاق في الرقابة والمنع مثل التخطيط والتدريب يؤدي إلى تخفيض تكاليف-
الفشل والتقويم في شركة جياد للسيارات والشاحنات . 

 مستوي الجودة الضعيف يؤدي إلى إرتفاع تكاليف العادة والصلح في منتجات-
شركة جياد للسيارات والشاحنات .  
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تمثلت أهم توصيات الباحث في التي : 

 أن تستخدم شركة جياد للسيارات والشاحنات خامات جيدة ومعدات إنتاج-
متطورة وعماله فنية مؤهلة . 

 أن تستخدم شركة جياد للسيارات والشاحنات نظم التكاليف الحديثة كأداة-
للرقابة على تكاليف الجودة في الشركة . 

 إتباع نظم التكاليف المعيارية للرقابة على تكاليف الجودة في شركة جياد-
للسيارات والشاحنات . 

-

Abstract 
     The research problem is represented in the effect of quality control cost on products' marketing at Giad 

Automobile and Trucks ltd, as well as the contribution of quality control cost to the full absorption cost 

decrease at Giad Automobile and Trucks ltd.

The research aims to identify and clarify the concept of quality control cost, as well as the methods to 

measure it and analyze it, in addition to clarifying its impact on marketing process at Giad Automobile and 

Trucks ltd.

The researcher has adopted the following research methodologies: 

- The deductive approach to determine the research problem and lay down hypotheses.

- The inductive approach to test hypotheses.

- The historical approach to trace previous studies.

- The descriptive approach for the use of case study to know the effect of quality control cost on products 

marketing at Giad Automobile and Trucks ltd.

To achieve research objectives the researcher has tested the following hypotheses;

- There is a relationship of statistical significance between the quality control cost and full absorption 

cost at Giad Automobile and Trucks ltd.

- Following a good cost system provides control over costs in general and quality cost in particular. 

-   Quality control cost affects marketing of products at Giad Automobile and Trucks ltd. 

- The researcher has proved the validity of the referred to above hypotheses and arrived at the following 

findings:

- Interest in quality control cost leads to cost minimizing and accordingly increase in profits at Giad 

Automobile and Trucks ltd.

- Proper expenditure in control and prevention such as planning and training leads to reduce failure and 

evaluation costs at Giad Automobile and Trucks ltd.
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- Weak quality level leads to increase in maintenance and replacement cost in products of Giad 

Automobile and Trucks ltd.

The most important recommendations are the following:

- The company should utilize a good raw material and well developed production equipments, in addition 

to qualified technical workforce 

- The company should undertake the modern cost systems as a tool of control over quality cost.

- Following the system of standard cost to control quality cost at Giad Automobile and Trucks ltd.
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